

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CTB.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 "

El asedio de Cascorro

Habana 14

Las defensas

Defendían á Cascorro tres fortines; los tres de construcción muy ligeros. El principal de ellos, situado á descientos metros del poblado, se encontraba el comandante de la guarnición, capitán D. Francisco Neila con una compañía de María Cristina compuesta de 160 soldados. Durante el sitio sostenido desde el día 22 de Septiembre al 6 del actual, cayeron sobre los fuertes y reventaron en ellos más de tres docenas de granadas lanzadas por cañones de siete y cinco centímetros de calibre.

Intimaciones rebeldes

Ya dije en mi anterior despacho que entre los sitiadores y el capitán Neila se habían cambiado intimaciones y elérgicas repul-sas.

Transmito porque son dignos de conmemorarse los textos que acreditan la caballerosidad y bizarría de los defensores de Cascorro.

El día 25 se presentó ante el fuerte principal con una carta del campo enemigo para el comandante, un parlamentario. La carta decía así:

«Vuestro valor y vuestra resistencia me inspiran simpatías y respeto. Basta ya. No tenéis el deber de imponer mayores sacrificios, y rendíos como queréis, que mi palabra os responderá de vuestro honor.

«Os habeis colocado n á s sitios que el general Jiménez Castellanos.—General Máximo Gómez.

Este mensaje fué contestado con la siguiente carta:

«He admitido á vuestro parlamentario en la creencia de que, desvanecidas vuestras ilusiones, y aprovechando la magnanimidad del Gobierno español, pedís indulto. En nuestro sacrificio estriba precisamente nuestro deber. Tomad el partido que tengais por conveniente, porque no nos rendiremos jamás.—Francisco Neila.»

Prosiguió el asedio después de ésto durante dos días, al cabo de los cuales el enemigo fingió la siguiente estratagemas:

Que el marqués de Santa Lucía escribiera á Máximo Gómez una carta que, pasando por manos de Rojas y del cabecilla Rodríguez, remitía éste al fuerte con una segunda intimación.

La fingida carta del marqués decía así:

«Apreciable Gómez: La operación de las Minas ha salido á mi entera satisfacción sin necesidad de emplear la dinamita.

El enemigo no se movió, pues había ordenado Castellanos que se estuviese sólo á la defensiva en tanto llegaban dos mil hombres de refuerzo, que habían de desembarcar en Nuevitas; pero éstos han tenido que regresar en dirección á Filipinas.

No esperen, pues, que vayan á proteger á Cascorro, quedándose usted con las ganas de lucirse.»

A este nuevo mensaje contestó Neila con este otro:

«Ya concen ustedes mis propósitos. Es inútil que envíen nuevo parlamentario.»

Seguió en vista de esto con gran rudeza el ataque á los fuertes hasta el día 30, en el cual se presentó un tercer parlamento.

No contestó Neila á éste, por escrito, pero le dijo que haría fuego en lo sucesivo sobre todo á aquel que apareciera con bandera blanca.

A pesar de esto, dos días después se presentó una vez más con una nueva carta de Máximo Gómez, concebida en estos términos:

«Vuestra temeraria actitud, que prolonga vuestro sacrificio, indica desconocimiento de las circunstancias. Respetando mi palabra de hacer llegar al general Castellanos una carta de usted pidiéndole auxilio, queda demostrada mi actitud, basada en los deseos de evitar mayor derramamiento de sangre.»

A esto dió Neila esta contestación tan digna de un soldado español:

«No necesito auxilios de nadie y mentiría si los pidiera. Le advierto que recibiré á tiros al que se aproxime. Evítame usted la necesidad de matar mujeres.—NEILA.»

Rasgos heroicos

Entre varios episodios que harán inolvidable la defensa de Cascorro mencionaré los siguientes:

Desde una casa cercana al fuerte hacían nutrido fuego los rebeldes.

Un soldado se ofreció á ir sólo hasta la casa

á incendiarla, con una sola condición: la de ir amarrado con una cuerda á la cintura para que desde el fuerte recogieran su cadáver si moría.

Así se hizo. El heroico soldado se arrastró con una estopa impregnada de petróleo, y regresó al fuerte sano y salvo, después de conseguido su intento.

Al huir los rebeldes nuestros soldados los causaron bastantes bajas.

Otro hecho heroico.

Por desplome de una viga sufrió un soldado conmoción cerebral, que determinó en él actos de locura. Al verle así otro soldado lo cogió á cuestras y se lo llevó á la enfermería, bajo el fuego horroroso del enemigo.

Cascorro libre

El día 5, y visto que no podía rendirse á aquellos valientes, se retiró el enemigo de frente á Cascorro, y el día 6 se presentó el general Castellanos, levantando el asedio. Las tropas fueron aclamadas y ayudaron á reparar el estrago hecho en los fortines.

Para llegar hasta Cascorro el general Castellanos, tuvo, como ya anticipé esta mañana, que sostener diez y seis encuentros con los rebeldes escalonados.

Levantado el asedio, reconstruidos los fuertes y reforzada la guarnición de Cascorro, regresó Jiménez Castellanos y encontró al enemigo, que le esperaba en ventajosas posiciones en el sitio El Desmayo, en el cual sostuvo cuatro horas de fuego.

Todas estas operaciones costaron quince bajas en el destacamento del Cascorro, aparte las bajas de la columna, consistentes en dos jefes y tres oficiales heridos, y cinco soldados muertos y 51 heridos.

Oficiales heridos

Los jefes y oficiales de la columna libertadora heridos, son los comandantes señores Gerona y González y los tenientes Rodríguez Alvarez y Suárez.

Cuba

Situación de la guerra en 1895 y en 1896

Es interesante el artículo que con este título escribe en *La Correspondencia de España*, el escritor militar señor Alsas:

«Hace un año esperábamos con ansia, como hoy, las grandes operaciones del ejército de Cuba; la consigna patriótica era alentar las esperanzas del país, la confianza en el éxito—*honni soit qui mal y pense*.—Desgraciadamente el éxito fué mucho peor de lo que presentaban los más avisados. Recapitulemos sobriamente la diferencia de situación de octubre de 1895 á octubre de 1896.

El ejército de Cuba en la primera fecha contaba 80 000 hombres menos que en la actualidad; mejor dicho, esa cifra representa el contingente enviado en un año; teníamos, por lo tanto, expuestos al devorador tributo climatológico poco más que la mitad de españoles que hoy lo están. Gastábamos mensualmente, para mantener la campaña millones de pesos cinco ó seis; gastamos hoy diez. Teníamos entonces pagados casi todos los sueldos de personal y muchos gastos de material; débese hoy gran cantidad de dinero á militares y marinos, y Dios sabe cuánto por cuenta de servicios y suministros.

Confíabase en que la zafra se haría, con más ó menos dificultades; nadie tenía por la cosecha del tabaco, y era dogma entre prácticos y teóricos de la guerra de Cuba la imposibilidad de que los insurrectos pudiesen vivir arriba de un mes en Las Villas, de una semana en Matanzas y la Habana, ni un sólo día en Pinar del Río. Lleva la insurrección diez meses en esas provincias, aisladas é improductivas.

Por último, hace un año había muchos todavía que creían en las dotes militares del general Martínez Campos; y éstos, y los que ya dudaban ó negaban, tenían de consoladora reserva la reputación del general Weyler. Eso pasaba en 1895, y en 1896 Weyler está más quebrantado que estaba su antecesor en la primera fecha.

¿Por qué hemos venido á parar á esta situación? Por muchas causas de detalle, que tienen su expresión sintética en una sola, á saber: que la guerra de Cuba no es un problema exclusivamente militar, y así como el hombre de más puños no podría extirpar á palo limpio la filoxera en un viño, así el ejército español no pudo atajar el incremento de la rebelión, cuyos gérmenes encontraron adecuado medio ambiente en la política que se ha seguido en Cuba.

Pero si la actual situación, bajo su aspecto nacional, es mucho peor que era hace un año, por el contrario, bajo el aspecto técnico, exclusivamente militar, la situación del general Weyler es mucho más satisfactoria que la que por estas fechas tenía el general Campos.

Tenía ésta que hacer frente á un peligro desconocido, sin antecedentes históricos, sin datos seguros del momento, como era la sospechada invasión de la mitad occidental de la isla. Tenía que impedir un avance pasajero, auxiliado por la conveniencia del país todo: gente, terreno, clima. El éxito consistía en derrotar á un enemigo que no hacía frente, y en aniquilar huestes que se desbandaban á los cuatro vientos, encontrando paso por todas partes, asilo donde quiera, informes detrás de cada árbol; y si no era posible tal derrota, ese tal aniquilamiento, cómo habría de atajarse la marea de la invasión? Tan fácil sería ponerle puertas al campo.

Confieso mi ineptitud; pero meditando mucho, no he encontrado receta para llevar á feliz término la tarea que le cayó encima al general Martínez Campos. Algo más de habilidad en sus segundos, un poco más de suerte en él mismo, hubieran podido placar la sed de combates que entonces sentía el público español; no hubiesen sido eficaces contra el éxito de la invasión, que solo hubiera podido detener la actitud leal del país.

×

Muy distinta es la situación del general Weyler. Tiene un objetivo parcial, perfectamente aceptado y hasta indicado por la opinión unánime; el país se contenta para otorgar los honores del triunfo con que se arroja á Maceo de Pinar del Río, haciéndole desaparecer derrotado y humillado del territorio en que ha reinado orgulloso atrevido durante ocho ó nueve meses. Si Weyler fuera bastante hábil ó bastante afortunado para obligar al célebre mulato á rendirse, estrechado por nuestras columnas y por las tropas de la trocha, la gratitud del pueblo español probablemente excedería con mucho los límites de la discreción.

El problema de triunfar de Maceo en Pinar del Río es un problema esencialmente militar, mientras que no lo era el de detener la invasión de las provincias occidentales; para resolver ésto era indispensable la cooperación del país, que no hace falta para resolver el primero.

Maceo tiene una posición fija y determinada; en ella ha podido crear un núcleo combatiente compacto; en ella ha podido crear los elementos de subsistencia; remonta y municionamiento propios para la resistencia. Se trata, por lo tanto, de aniquilar un gran campo atrincherado por el arte ó por la naturaleza.

La conquista de ese campo, de esa posición realmente militar, será una importante victoria material, pero sobre todo una gran victoria moral será además el principio del fin de la guerra. Pero para tomar una posición definida, limitada en extensión y en recursos defensivos, el arte militar tiene principios inmutables, y el genio del caudillo recursos eficaces sugeridos por la experiencia y por la teoría que debe poseer.

Añádase á esto que el general Weyler no necesita predicar la sangre del soldado, pues la opinión no reclama ya combates á todo trance; que el general Weyler sabe desde hace cuatro meses lo que tendrá que hacer en noviembre, y por lo tanto, ha podido prepararlo todo con tranquilidad y sangre fría; y bien pesado todo se convendrá en que el actual general en jefe tiene en su favor las probabilidades de hacer á su patria un gran servicio, poniendo muy alta su reputación. Ciertamente que si no aprovecha estas circunstancias favorables, el mal será grandísimo para la nación; tan grande, que, á su lado sería cosa insignificante el triste fracaso de una reputación militar. Pronto hemos de saber á qué atenernos.»

NOTICIAS

De las islas:

Menorca

El viernes fondó en el puerto de Mahón el vapor yacht inglés *Theodora* de 268 toneladas, al mando del capitán Mr. J. Collins; con 14 tripulantes y 2 pasajeros; procedente de Gibraltar en tres días de navegación.

—En la parroquial iglesia de la villa de Alayor, el domingo por la mañana después de terminada la Misa mayor, bendíjose solemnemente un rico estandarte recientemente adquirido por la cofradía de nuestra Sra. del Amor Hermoso; siendo padrinos don Antonio Camps, organista de la mencionada parroquia y su señora esposa, mayordomos de la cofradía.

Este estandarte, que es una obra de verda-

dero mérito artístico, ha sido confeccionado por doña Bárbara Oliver, viuda de Seguí. En su centro se destaca la imponente figura de la Patrona de la Asociación, que con sus brazos abiertos parece que desea cobijar á todos los cristianos bajo su amoroso manto, alegoría debida al pincel de nuestro amigo don Gabriel Seguí. Nos obstandremos de hacer elogios de esa obra, puesto que son demasiado conocidos los primores con que trabajan los señores nombrados en esta clase de labores.

—En la tarde del lunes el cabo de la Guardia civil del puesto de Ibiza y un guardia de 2.ª á sus órdenes, echaron mano á bordo del leñi *Juana Teresa* que iba á partir con rumbo á Argel á los mozos Antonio Palerm Juan, Antonio Martí Torres, Juan Tar Costa y Antonio Bonet Costa. Los tres primeros excedentes de capote del 93 y el último sorteado el mes pasado.

La guardia civil los entregó al señor Alcalde de la citada ciudad, el cual dispuso ingresarlos en la cárcel á disposición del Sr. Gobernador.

—El *Noticiero* de Ciudadela al dar cuenta de la consagración del nuevo obispo de Menorca publica la siguiente lista de regalos:

«Un anillo de oro con una gruesa amatista rodeada de brillantes, regalo del señor Cardenal.

Un báculo de plata ricamente labrado, también denstivo de Su Ema.

Un riquísimo anillo con un topacio rodeado de diamantes, de don Francisco Peris Menchets.

Otra hermosa sortija con amatista y diamantes, de donata anónimo.

Otra sortija, un báculo de oro y un pectoral del mismo metal, que perteneció á su difuntio el obispo de Segorbe don Joaquín Hernández, regalo de la familia de éste.

Un precioso pectoral de amatistas, de sus condiscípulos.

Otro pectoral de amatistas y diamantes.

Un bastón de caña de India y puño de oro, del señor obispo de Coria.

Una mitra de alama de plata bordada en oro, del personal de Palacio y otras dos, también muy valiosas, de amigos particulares.

Una caja de guantes para oficiar de pontifical del señor provisor de Coria.

Un magnífico Crucifijo de marfil.

Infinidad de albas, ámitos, purificadores, birretes y otros objetos de uso religioso.

Capisayos, trajes de hábitos corales, bandejas, cubiertos, vinsjeras, palmatorias, un canon (libro), varios libros de devoción ricamente encuadernados, reclinatorios y otros objetos de valor y mucho gusto.»

Capdepera

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

May Sr. mio y de mi mayor consideración y respeto: Profundamente impresionado por las emociones que todo lo sublime lleva al corazón, escribo la presente sin que mi situación de ánimo me permita hacerlo como lo merece la ceremonia celebrada en esta villa durante la mañana de hoy.

Nuestro celoso vicario *in capite* don Salvador Oliver y Juan ha tenido la habilidosa suerte de reducir al seno de nuestra sacrosanta religión á una familia extraviada por los errores que en mala hora se predicaron en esta villa y en el día de hoy ha sido solemnemente bautizada una hija de diez y seis años de edad á la que se le ha puesto por nombre Margarita, apadrinándola don Juan Antonio Fuster y Recio y Doña María de las Mercedes de Amat de Quint Z. fuerteza, habiendo conmovido el acto á todos los fieles que en numeroso y compacto grupo lo han presenciado. El párroco de la villa de Artá don Gabriel Salvá y una banda de música han asistido al acto para darle más esplendor y en el ofertorio dicha autoridad ha dirigido su elocuentevoz á los fieles, la mayoría de los cuales lloraba de emoción. ¡Ojalá este ejemplo sirva de emulación á los pocos que siguen por extraviada senda y les conduzca al sano redil del catolicismo!

Para terminar doy la más completa enhorabuena á nuestro celoso vicario y á los padrinos que tan directamente han contribuido al bautizo de esta nueva cristiana.

Quedo de V. affmo. S. S. q. b. s. m.—Bartolomé Servera y Gili.

De la Capital:

No publicamos hoy reseña de la sesión del Ayuntamiento porque cerrado el salón por medio de unas vidrieras la mesa de la prensa quedó en la parte exterior por disposición del señor alcalde.

Durante la tarde y noche de ayer siguió lloviendo á intervalos, aun cuando la atmósfera

no presentaba la misma cerrazón ni el mismo cariz por la mañana.

Las lluvias han sido generales y muy abundantes en las islas, según referencias y opiniones.

Por lo que hace á la de Mallorca hace tiempo, según ya dijimos ayer, que no se habían registrado aguaceros tan copiosos. Con motivo de haberlo sido tanto, los torrentes y arroyos han experimentado una avenida muy notable, con la singularidad de haber corrido caudaloso el torrente denominado de San Magín, que recoge las aguas de la cuenca de Coll de sa Creu, de los predios Son Vida y Son Montaner y los de la misma vertiente, arroyo, pues otro nombre no merece, que desemboca en el punto del puerto denominado El Jonquet.

La corriente de este arroyo arrastró diversos objetos entre los cuales se contaba un cerdo de regular tamaño. La Riera también lanzó al mar, ramas de árboles y algunos muebles.

A mediados de la tarde había decrecido mucho la avenida de ambos torrentes, á pesar de las nuevas lluvias caídas.

El domingo próximo se dará una velada literaria y musical en *La Constanza*, en que tomarán parte según nos aseguran, varios distinguidos aficionados. La comisión organizadora de la fiesta, trabaja activamente para que la velada resulte entretenida y agradable.

Ha sido publicada la entrega 10.^a tomo primero del *Mosaico*, colección de escritos literarios en prosa y en verso de D. Pedro de Alcántara Peña.

La Junta calificadora de militares aspirantes á destinos civiles, ha declarado desierto el concurso abierto para proveer la plaza de oficial sache del Ayuntamiento de Banyola.

Nos hacemos intérpretes de la alarma que tiene sobrecogidos á muchos padres de alumnos que asisten á las clases del Instituto de segunda enseñanza por haber ocurrido un hecho que conceptuamos grave.

Parece, según relación que nos han hecho, que hace poco más ó menos ocho días, existe atacada de viruela una sirvienta que tiene su domicilio dentro de aquel establecimiento, enfermedad que no había sido anunciada con el correspondiente cartel hasta el día de ayer. Por ser su estado sumamente grave fué sacramentada la expresada enferma, de modo que vino á coincidir la administración de sacramentos con el acto de haberse hecho pública la dolencia de la sacramentada.

Este hecho ha motivado la alarma que hemos dicho al principio, indicándose por la importancia misma del hecho, la necesidad de que se adopte alguna providencia encaminada á impedir la propagación de la temible enfermedad en un centro en donde se reúnen diariamente tantos centenares de individuos.

La casa Amengual y Montaner, encargada de las suscripciones de *La Crónica de la Guerra de Cuba* y de *la Rebelión de Filipinas*, nos encarga la publicación del siguiente aviso que ha recibido de la casa editorial:

«Cuando esta casa se disponía á cumplir lo que tiene ofrecido á los señores Suscriptores á la *Crónica de la Guerra de Cuba* de regalarles un mapa ilustrado de la Isla adornado con los retratos de los generales que en la magna cubana luchan por la integridad de la patria y la honra de nuestra bandera en primer término, y con los de los de los jefes ó cabecillas de aquellas bandes de incendiarios sostenedores de la insurrección, en segundo, nos han sido recogidos dichos mapas por orden gubernativa, ignorando las causas que para ello haya podido tener nuestra primera autoridad. Como quiera que la publicación de la *Crónica de la guerra* y del mapa es á nuestro entender una empresa patriótica más que comercial, confiamos en que nos serán devueltos los mapas recogidos, y entre tanto rogamos á nuestros numerosos clientes que tienen opción al regalo, consideren que fuerza mayor nos impide de momento cumplir nuestra promesa, y conserven los cupones para poderlo adquirir en el caso de que no sean devueltos.»

Se ha declarado un nuevo caso de viruela de carácter benigno, en la casa número 5 de la calle del Gallo del pueblo de Porreras. Los demás atacados existentes en dicho pueblo siguen en estado satisfactorio.

En Andraig ha sido atacado de viruela un joven de 25 años de edad de oficio marinero. Las autoridades han tomado toda clase de precauciones para evitar la propagación.

Los atacados de viruela del pueblo de Valldemosa siguen en estado satisfactorio. Hasta ahora no se ha presentado ningún otro caso.

Ha sido agraciado con la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo rojo, el primer teniente Lejías Sebastián Blazquez, por el comportamiento observado en el combate de las Lomas de Jiquisibo, habido con los rebeldes el día 22 de Abril último.

Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de La Puebla da cuenta de haber detenido á un individuo presunto autor de la sustracción de unas cuatro arrobas de caña-

mo de una casita de campo de aquel término municipal lindante con el camino denominado de San Antonio.

—Por la del puesto de Puigpuñent, fué denunciado al Juez municipal de la misma un sujeto á quien sorprendió cazando con una escopeta sin estar provista de la correspondiente licencia para usarla.

—Participa de la del puesto de Manacor haber denunciado al Alcalde de la misma á un individuo que estaba apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El domingo fueron entregadas dos mil quinientas pesetas, por el Delegado del Banco *Vitalicio de Cataluña* en esta provincia don Juan Luis Quintana, á D. Miguel Llinás y Llaneras de la villa de Esporlas, valor de una póliza que tenía contratada su hijo D. Miguel Llinás y Nadal, Vicario de Alquería Blanca.

Por una distracción del cajista, al dar cuenta en nuestra edición de ayer de la fiesta verificada el domingo en el Colegio de la Pareza, dejaron de aparecer los nombres de las señoras que en el curso anterior ganaron los primeros premios, cuyos nombres son los siguientes:

Primer premio de comportamiento: Señora D.^a Concepción S. gura B. res.

Primero de estudios: Srta. D.^a Antonia Ramonell P. l.

Primero de labores: Srta. D.^a Rafaela Oliver Delgado.

Siguen aún en la calle del Diezmo los montones de piedra y tierra, sobrantes de la renovación de la calle.

Indicamos días pasados el peligro que habría los días de lluvia, y ayer mañana se cumplió nuestro pronóstico pues una de las casas tuvo que proveerse de un bombillo para sacar el agua que entraba.

Como esto constituye un peligro para los vecinos, aplicamos por segunda vez que se ponga remedio al mal.

Noticias del ejército: Se ha dispuesto que el capitán de ingenieros D. Francisco Sisanna Torrota, destinado á la compañía regional de las Baleares, continúe en comisión como profesor de la academia de ingenieros hasta fin del corriente curso.

Artillería.—Destinos.—Para proveer una vacante que existe en Puerto Rico ha sido destinado á dicha isla el primer teniente D. Antonio Vanrell Tuduri.

Ha sido desestimada una instancia promovida por el recluta del reemplazo de 1892 Antonio Homar Valls, en súplica de que se le considere, para los efectos de la incorporación, como perteneciente al referido reemplazo y no al de 1894 en que fué sorteado.

Las rompientes de las olas eran ayer por la mañana tan altas que invadieron lo carretera en la Ronda del Sur al rededor del baluarte de Velarde, descarnando el piso y quitando el recebo en una considerable extensión. Por la tarde había bajado notablemente la marejada y ya no llegaba á dicho sitio el agua viva, sino la polvareda.

El viento huracanado que acompañó en la madrugada de ayer los primeros chubascos que cayeron, tronchó una multitud de ramas del arbolado público de esta ciudad, pero sin ocasionar mayores averías que nosotros sepamos.

A favor de las abundantes lluvias con que fuimos favorecidos durante el día de ayer, fueron llenados todos los aljibes, cisternas y depósitos de agua de los caseríos, posesiones y casas de campo de este distrito municipal, y casi puede asegurarse que de toda la isla también.

Este hecho constituye un precedente favorable para el año venidero, por cuanto aun cuando en lo sucesivo las lluvias acudan en poca cantidad, por insignificante que ésta sea siempre bastará para reponer la que se hubiere consumido de dichos depósitos, los cuales llegarán, puede decirse enteramente llenos á la época ó estación de la natural escasez de lluvias que es el estío.

Debería ponerse término al abuso que se comete en esta ciudad de exigir que tomen patente como si fueran vendedores de efectos en la vía pública, personas que simplemente sirven mandados de géneros de consumo á domicilio, sin que efectúen venta alguna. Nos consta que por uno que dice ser dependiente de la recaudación de arbitrios municipales se hizo pagar dicha patente á una recovera y á un conductor de carro de transporte que no tienen otra misión sino la de llevar huevos ó carbón, respectivamente desde su pueblo á las casas de esta ciudad que les tienen hechos ó les hacen encargos.

Estimamos que este hecho constituye una injusticia, obsteniéndonos de calificarle con otro nombre de mayor significación jurídica.

Ayer por la mañana circuló por esta ciudad la noticia de haber ocurrido una reyerta entre varios sujetos, en la villa de Valldemosa, de la cual habían resultado varios heridos.

De nuestros informes adquiridos en los cas-

tros oficiales resulta, que habiendo salido del referido pueblo sobre las dos de la madrugada del domingo, Guillermo Castell, de 33 años de edad, natural de Manacor, en unión de tres compañeros al llegar junto al fílato y sitio conocido por *Es Nogueral*, distante unos 400 metros de la población, se encontraron con otro individuo que llamó al Castell con objeto de hablar algunas palabras.

Obedeció Castell separándose unos veinte metros de sus compañeros.

Al llegar á dicho sitio y sin que mediara palabra alguna, fué agredido por el individuo desconocido recibiendo dos heridas, una de cuatro centímetros de longitud en el costado izquierdo y parte alta del pecho y otra de algunos centímetros más abajo.

Avizadas las autoridades se personaron á aquel sitio el Juez municipal, el Alcalde y el médico señor Pascual, quien calificó de graves las heridas.

También se trasladó al expresado pueblo, la guardia civil del puesto de Esporlas empezando las pesquisas para la averiguación del hecho los cuales han dado por resultado la detención de un individuo que como presunto autor del mismo fué entregado al Juez competente.

Almacenes Montaner

2 á 10-Sindicato-2 á 10

Novedades para señora y caballero. Pañería, Sastres, amisería. Recibidos los surtidos para

OTOÑO É INVIERNO

Queda abierta la venta á precios fabulosamente baratos.

Ricas colecciones en todos artículos.

ESPECIALIDAD EN GÉNEROS PARA EL CLERO

Boletín judicial

Causa por jurados

Ayer se vió en esta Audiencia ante el tribunal del Jurado la causa instruida contra Antonio Sastre Clar (^o) *Misá*, un muchacho de quince años, confeso de haber cometido un robo en casa de su abuela el día primero de Diciembre próximo pasado.

El jurado lo componían los señores siguientes: don Nicolás Taberner, don Gabriel Malet, don Emilio Liadó, don José Canals, don Juan Alzamora, don Eugenio Molinas, don Miguel Moragués, don Juan Manar, don Andrés Morrey, don José Arbós, don Bartolomé Mantaner, y don Mateo Castell. Como suplentes quedaron elegidos don Miguel Matas y don Nicolás Compañy.

El hecho, según se desprende del sumario, consistió en que el acusado aprovechando un domingo la estancia de su abuela en misa, entró en su casa por una puerta que aquélla había dejado entornada al salir y se llevó una cruz de filigrana, un relicario de oro y un duro en plata, violentando la cerradura del arco donde estaban estos objetos. Además se acusa á Antonio Sastre de haber incendiado involuntariamente la casa al arrojar al suelo la cerilla que le sirvió para encender un candil.

Comparecieron al acto de la vista don Juan Luis Oliver y don Guillermo Russelló, quienes en otro tiempo reconocieron al acusado y firmaron un dictámen en el cual se hacía constar que les parecía deficiente la instrucción de Antonio Sastre, fundamentando esta creencia en que no basta saber leer y escribir y hasta saber doctrina cristiana para tener criterio. Ante el jurado ratificaron aquel informe y añadieron que el acusado está en camino de ser un hombre honrado ó un criminal, según se le conduzca.

Declararon Vicente Frau, Pedro Sbert, Antonio Forretjan, Miguel Tomás, Jaime Masquida y Sebastián Garau. Los tres últimos, amigos íntimos de la familia del procesado, afirmaron que tenían á éste en buen concepto y que lo creen incapaz de conocer la cuantía del mal que causó.

El representante del ministerio público hizo un informe muy breve pidiendo al Jurado, á pesar de las pruebas practicadas, un veredicto de culpabilidad.

El señor Russelló, que estaba encargado de la defensa, apoyó su brillante discurso en el informe de los peritos y en un artículo del código penal que dice que «todo mayor de nueve años y menor de quince no delinque si obra sin discernimiento.»

El señor Fraire hizo un sencillo resumen y leyó al jurado varias preguntas, las cuales fueron contestadas despues en sentido favorable al procesado, en vista de lo cual el Tribunal de Derecho lo absolvió libremente.

Antonio Monserrat y Tomás (^o) *Caloms*, Antonio Oliver Mat (^o) *Cirilo*, Pedro Antonio Vidal Carvera (^o) *Chiu* y Sebastián Vidal Mat, han sido condenados á la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor, si accesorio de suspensión de todo cargo y del derecho del sufragio durante el tiempo de la condena, y al pago de una cuarta parte de las costas cada

uno, como así mismo al abono, mancomunada y solidariamente, de 16 pesetas á Andrés Compañy Oliver, en concepto de indemnización.

Hoy á las once y media empezará la vista de la causa instruida por el juzgado de Palma contra Matías Sastre, acusado del delito de lesiones y otras faltas.

El Fiscal pide que se castigue al procesado á la pena de un año, ocho meses y veinte y un días de prisión correccional por el primer delito; cuatro meses y un día de arresto mayor por el segundo y veinte y un días de arresto menor por el tercero.

Están citados como testigos Lorenzo Sastre, Margarita Sastre, Francisca Sastre, Catalina Martorell, Jaime Herrach, Cristóbal Biloni, Matías Sastre y Jaime B. trán.

La defensa está á cargo del Sr. Obrero.

Los días 21 y 22 se verá ante el tribunal del Jurado la causa instruida por el juzgado de Manacor contra Juan Catalá y otro, por falsificación.

El 23 se verán los autos seguidos á instancia de doña Antonia Colom contra doña Antonia G. rrostegui.

El 24 se verá ante el Juro la causa instruida por el juzgado de Lloca contra Mateo Pons y otro, por robo.

Recuerdos mallorquines

Día 20 de Octubre

837

Fué nombrado socio fundador de la Academia Mallorquina de literatura, antigüedades y bellas artes, don Joaquín María Bover.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

V. r. s. n. o. u. c. i. a. s.

Barcelona 19 á las 11 m.

El capitán general ha repartido de su bolsillo particular algunos donativos á las familias de los detenidos con motivo del atentado de la calle de Cambios Nuevos.

Han sido designados para formar parte del Jurado que ha de presidir el concurso de la provisión de varias plazas de profesores, vacantes en la Escuela municipal de música, don Buenaventura Frigola y don Melchor Rodríguez Alcántara.

En el próximo payor correo marcharán á Canarias, 58 reclusos que no pudieron embarcar en el vapor *Covadonga*.—*Amen-gual*.

(De nuestro servicio especial)

Un pergamino

Madrid 19 á las 8 m.

Ha salido para Valencia la comisión de la Junta de obras del puerto que vino á entregar al señor Linares Rivas un artístico pergamino, con expresiva dedicatoria, como muestra de gratitud por la importante subvención concedida para las obras del puerto.—*Soriano*.

Pidiendo protección.—Concurso

Madrid 19 á las 11'10 m.

El señor Cánovas ha recibido un telegrama de los representantes de varias corporaciones de Bilbao, pidiendo protección para la industria naval española.

Se han presentado hasta 63 composiciones optando al premio que ofreció el Circulo Tradicionalista de Madrid al mejor *Himno de los mártires de la tradición*.—*Soriano*.

Del extranjero

Madrid 19 á las 11'30 m.

París.—Se ha fijado la apertura del Parlamento para el día 27 del actual.

Nueva York.—*The New York Herald* publica un telegrama de Washington en el que se afirma que Mr. Cleveland anunciará en un próximo mensaje el acuerdo definitivo para el arreglo amistoso de la cuestión de Venezuela.—*Soriano*.

«The Times»

Madrid 19 á las 1'10 t.

El último número del periódico *The Times* llegado á esta ciudad, asegura que Máximo Gómez ha ordenado á todas las fuerzas rebeldes que operan en Oriente y Camagüey que emprendan juntas una marcha con objeto de favorecer á Maceo.—*Soriano*.

Generales á Filipinas

Madrid 19 á las 2 t.

Se indica para marchar á Filipinas á los generales Zappino, Aznar y Gordón.

También se cree, en vista de las muchas conferencias que vienen celebrando con el general Azárraga, que irán los generales Macías y Correa.—*Soriano.*

Noticia desmentida

Madrid 19 á las 2'20 t.

Todavía se habla de la dimisión del general Primo de Rivera.

Algunos periódicos insisten en que la cuestión tuvo origen en ciertas frases contenidas en la sentencia que dictó el Tribunal Supremo al resolver la competencia entablada entre la jurisdicción civil y militar con motivo del procesamiento del director de *La Justicia*.—*Soriano.*

Una reclamación

Madrid 19 á las 2'30 t.

El cañonero francés *Duverville* continúa en Tánger esperando á que se resuelva satisfactoriamente la cuestión á que ha dado lugar el acto de piratería realizado por los rifeños.—*Soriano.*

Noticias de Málaga

Madrid 19 á las 2'50 t.

Se han recibido de Málaga varios telegramas diciendo que la prensa de aquella capital refija la mala impresión que producen los continuos embarques de emigrantes. Después del día 14, que salieron en el vapor *Patrie* 593 personas para Nueva York, han salido otras expediciones.

Los telegramas recibidos aseguran también que se están haciendo preparativos para recibir al señor Cánovas el mes que viene.—*Soriano.*

«The Daily Mail»

Madrid 19 á las 3 t.

Varios despachos de Londres dicen que el periódico *The Daily Mail* viene haciendo una enérgica campaña laborante. En uno de los artículos últimamente publicados se afirma que de aquí á Enero no es posible que las tropas españolas den un golpe decisivo á la insurrección. Asegura, además, que Mr. Cleveland intervendrá en los asuntos de Cuba antes de que tome posesión su sucesor.—*Soriano.*

De regreso

Madrid 19 á las 3 t.

Han regresado á Madrid los señores Puñero y Puigerver, que acompañaron hasta Fortuna al jefe del partido liberal.

El señor Sagasta permanecerá en Fortuna hasta fines de mes.—*Soriano.*

El señor Pidal

Madrid 19 á las 6 t.

Ha salido para París el señor Pidal, muy aliviado de la enfermedad que venía padeciendo.—*Soriano.*

Apelación

Madrid 19 á las 6'10 t.

Los letrados señores Díaz Cobeña y Muñoz Rivero han apelado ante la Audiencia contra el auto del juez denegando la libertad provisional de los señores Pantoja y Caballero de Puga, que tenían solicitada.—*Soriano.*

(De nuestro servicio particular)

Recompensas.—Descarrilamiento
Madrid 19 á las 9 m.

Habana.—Siguen suspendidas las operaciones en Pinar del Río á causa de las lluvias.

Se ha pedido la cruz roja del mérito militar para el Teniente coronel señor Aguilera, el ascenso á comandante del señor Conde de Albatellos y el ascenso á capitán del Conde de Oropesa.

En la línea férrea de Matanzas ha ocurrido una nueva explosión de dinamita, la cual ha hecho descarrilar el tren, resultando dos viajeros heridos.

Riña

Madrid 19 á las 9 m.

Anoche ocurrió en el fieltro del Pacífico una riña entre los matuteros y guardas de consumos, resultando tres hombres y una mujer gravemente heridos.

De Manila.—Varias noticias

Madrid 19 á las 9'10 m.

Dicen de Hong-Kong que las noticias recibidas de Manila alcanzan hasta el día

diez y manifiestan que continúa la intranquilidad en aquella población.

Una comisión de españoles en la que figuraban muchos frailes, visitó al general Blanco pidiéndole que adoptara enérgicas medidas para garantizar las vidas de los peninsulares.

Cerca de Lipa hay muchas partidas de rebeldes.

Estos siguen ocupando la mayoría de pueblos de Cavite y tratan de correrse hacia los montes donde la persecución será difícilísima.

Toros

Madrid 19 á las 9'10 m.

En la corrida de toros verificada ayer tarde en Perpiñan, fueron fogueados dos toros.

El *Algabeño* y el *Mancheguito* estuvieron bien matando.

Los toros de San Juan lidiados en Jaen fueron buenos. En dicha corrida tomó la alternativa el *Bebe chico* con mucho lucimiento.

Viajes.—Relaciones reanudadas

Madrid 19 á las 9'20 m.

Lisboa.—La Reina viuda y el infante D. Alfonso salen hoy para Roma con objeto de asistir á la boda del Príncipe de Nápoles.

Este viaje hace creer que se han reanudado las relaciones diplomáticas entre Italia y Portugal.

Otra vez.—Entierro

Madrid 19 á las 9'30 m.

Los moros de Alhucemas apostados en la costa esperaban el paso del vapor *Sevilla* para tirotearlo nuevamente.

Este lo evitó aljándose de la costa. Al entierro de las víctimas de los buques *Prosper Corín* y *Sevilla*, agredidos por los moros, asistieron las autoridades de Alhucemas.

Propaganda filibustera

Madrid 19 á las 9'50 m.

Telegrafían de París que los filibusteros que dirige el doctor Betances persisten, auxiliados por los socialistas y revolucionarios, en verificar en Marsella nuevas reuniones filibusteras.

El obispo de Jaen.—Un discurso
Madrid 19 á las 10 m.

El obispo de Jaen está gravemente enfermo.

Telegrafían de Zaragoza diciendo que los señores Moret y Aguilera estuvieron anoche en el Círculo Liberal. El señor Moret pronunció un discurso, afirmando que el señor Cánovas pretende hacer responsables de las consecuencias de la guerra de Cuba á todos los generales. Acerca de la terminación de la guerra opina que solo se conseguirá uniendo la acción militar con la diplomática y política. Añadió que todas las victorias obtenidas hasta la fecha han sido verdaderos desastres, y que así no se puede continuar.

Noticias de Manila

Madrid 19 á las 1'20 t.

Un telegrama oficial recibido de Manila dice que se ha terminado el examen de la causa instruida con motivo de la rebelión. Se activa el procedimiento.

Ha ocurrido un ligero combate con los rebeldes en Banadares, siendo rechazados por nuestras tropas.

De Filipinas.—Una victoria

Madrid 19 á las 1'30 t.

Un telegrama oficial recibido de Manila dice que ayer la columna del general Jaramillo se apoderó del pueblo de Nasugku, que estaba en poder de los rebeldes.

La columna se componía de fuerzas de cazadores y de la guardia civil.

La artillería, con piezas sistema Leyte y Rulasan, contribuyó al éxito del combate.

La victoria fué completa, pues el enemigo huyó á la desbandada, dejando en el campo 114 muertos.

Nosotros tuvimos solamente dos muertos y 23 heridos.

Fabra

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Liquidación verdad—26, Brossa, 26

Rico surtido en Estampería y Molduras para cuadros. Gafas y lentes Cristal de Roca y demás clases. Gemelos, barómetros, termómetros, etc.

SE HACEN COMPJSTURAS

Aprovechad la ocasión—Brossa 26

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

Estracto del número correspondiente al día 15 de Octubre.

Precios de artículos de consumo.

Orden para la busca de Jaime Sansaloni Mascaró, recluso excedente de cupo.

Otra para la de Rafael Beltran Figuerola, recluso de sector.

Otra para la de Jaime Adrover Vicens y Jaime Antich Bordov, mozos del cupo de Felani x.

Otra para la de Juan Ferrer Crespi, recluso de sector.

Exposición del reparto de consumos de Pollensa.

Gastos de obras municipales de Palma.

Cuenta de caja del municipio de Santañy.

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de La Puebla y Sóller y por la Junta Municipal de la primera de las expresadas villas.

Exposición del reparto adicional por el aumento en el cupo de la sal correspondiente al municipio de Mercadal.

Aviso judicial á Juan Verdora y Ferrer y María Arabí y Ribas ó á sus herederos interesados en un expediente posesorio promovido por Juan Verdora y Arabí.

Sentencia de juzgado municipal de Mahón, dictada en juicio verbal sobre pago de cantidad.

Vacante de la secretaría del juzgado municipal de Mercadal.

Convocatoria á los herederos de Juan Servera y Sureda, á quienes puse de judicial la inscripción de posesión en el Registro de la propiedad de parcelas de finca que una pieza de tierra llamada la Font, sita en el pago de este nombre, del término municipal de la villa de Artá.

Hallazgo de dos garrafas de vidrio en el puerto de Mahón.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 7 de Noviembre se efectuará el 11.º sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para de ignar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Enero próximo. Palma 19 de Octubre de 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 7 de Noviembre se efectuará el 7.º sorteo de Obligaciones municipales para designar las 66 que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Enero próximo. Desde el día siguiente al de sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales. Palma 19 de Octubre de 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor.

Domiciliada en Palma-Danús 1

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en virtud de las atribuciones que le concede el artículo 37 de los estatutos, acordó reclamar un dividendo pasivo del cuatro por ciento del valor nominal de las acciones, el cual se ha efectuado en el domicilio social, desde el día tres al quince de Noviembre próximo.

Lo cual, en cumplimiento de lo que se dispone en el artículo 10, se hace público para conocimiento de los interesados.

Se recomiendan los géneros que expende la casa *Muntaner, Sindicato 2 á 10* por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER VALORES PUBLICOS

Madrid 19 de Octubre á las 4 t.

4 por 100 interior perpétuo	62 55
4 por 100 exterior perpétuo	73 25
4 por 100 amortizable	74 00
Cubas	85 25
Cuba nueva	00 00
Banco de España	388 00
Tabacos	211 00
Frances	24 00
Libras	31 20

Coronas mortuorias

GRAN SURTIDO DE ALTA NOVEDAD

«Precios económicos»
SAN NICOLAS 7, PALMA

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

Rumor de menudo.—Fusilamiento.—Conferencias importantes
Madrid 19 á las 7'50 n.

Varios telegramas recibidos de Washington, desmienten categóricamente el rumor

que había circulado estos días acerca de que Mr. Cleveland tenía el propósito de reconocer la independencia á los insurrectos cubanos.

Comunican de la Habana que ha sido fusilado en el poblado de las Lajas el cabecilla Aniceto Hernández.

El Sr. Cánovas ha celebrado esta tarde largas é importantes conferencias con los señores Navarro Reverter, Marqués de Comillas y B. ränger.

Se asegura que han tratado de la cuestión del empréstito.

Ascensos.—Depeñida

Madrid 19 á las 10'15 n.

El miércoles de la presente semana S. M. la Reina firmará los ascensos á generales de los coroneles señores Martiñas, Mendiuti y M. lguizo, á este último le ha sido concedido el ascenso por méritos de guerra.

Esta tarde el señor Pidal se ha despedido de S. M. la Reina, debiendo salir mañana para Francia.

Se halla algo indispueto el señor Ministro de Fomento.

Llegada del vapor «Santiago»

Madrid 19 á las 10'25 n.

Noticias recibidas de la Coruña dan cuenta de haber fundeado en aquel puerto procedente del de la Habana, el vapor trasatlántico *Santiago*, que conduce la correspondencia oficial y cuatrocientos cuarenta y nueve pasajeros.

Este buque zarpará esta noche con rumbo á Santander, donde desembarcará un centenar de soldados que regresan á la Península por enfermos é inutilizados. Lleva además siete deportados.

Una conferencia.—Visita.—Próximo embarque de tropas

Madrid 19 á las 10'70 n.

El señor Azcárraga ha celebrado hoy una larga conferencia con S. M. la Reina tratada de las corrientes optimistas de Filipinas.

El general Pando ha visitado esta tarde al ministro de la Guerra señor Azcárraga.

Se cree que esta visita está relacionada con la próxima marcha de aquel á Filipinas.

A mediados del próximo mes de Noviembre se embarcarán con rumbo á Cuba, parte de los reclutas del actual reemplazo designados para prestar sus servicios en la Gran Antilla.

La expedición constará como se dijo en un principio de 25.000 hombres.

Los restantes hasta cuarenta mil, irán embarcándose á medida que las necesidades de la guerra lo exijan.

Se asegura que en la conferencia celebrada por los señores Cánovas y Azcárraga, acordaron enviar á Filipinas á los generales señores Correa, Martitegui, Zappiro y Aznar.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 20 á las 1'15 m.

» » 1'20 »

En el Ministerio de la Guerra acaba de recibirse un despacho de la Habana que dá cuenta de un importante combate sostenido contra los rebeldes por los batallones de Numancia y San Quintín.

El fuego duró cinco horas, al cabo de las cuales lograron nuestras tropas hacerse dueños del campamento del enemigo ocasionándoles muchas bajas.

Nuestras tropas tuvieron 10 heridos y 11 contusos.

Han ocurrido además algunos otros encuentros de escaso interés.

Los rebeldes volaron por medio de la dinamita dos alcantarillas de la vía férrea que conduce de Paso Real á Pinar del Río.

Se han presentado gran número de insurrectos, los cuales aseguran que en el combate sostenido por nuestras tropas contra las de Maceo en Tunibas, murieron los cabecillas Leyte, Vidal, Tarofa, Robet y uno de los ayudantes de Maceo.

También fué muerto Julio Rodríguez Jefe de la escolta del espresado cabecilla.

Afirman también que quedaron heridos los cabecillas Lúcas y Ducase, cundiendo el desaliento entre los demás rebeldes.

